

EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I.

En España un año 20 reales.
un semestre 11, un trimestre
6. Anuncios y comunicados á
precios convencionales.

Domingo 24 de Diciembre de 1882

Este periódico se publica
todos los domingos. Admi-
nistracion calle de Ruy-Lobo
número 6.

NÚM. 52.

EL NACIMIENTO DE JESUCRISTO Y LA NOCHE BUENA.

A la caída de una tarde melancólica de invierno, un anciano de aspecto modesto y semblante apacible como la virtud, que le distingue, camina por las veredas de Judea en compañía de una mujer hermosísima, por cuyas pupilas asoma la luz del cielo, y en cuyos labios purísimos se deja ver la sonrisa de los ángeles. Jamás vio el mundo comitiva semejante. El sol se ocultaba por instantes tras las montañas vecinas al camino, que llevan referidos viajeros, y una clarísima luna baña los campos que Abraham recorrió mas de una vez; las estrellas brillan también á porfía, como si fuera noche de gran gala en el firmamento; las palmeras inclinan respetuosamente sus ramas, y las flores doblan su tallo en señal de reverencia al paso de los augustos caminantes. — ¿Qué luz será aquella? pregunta la esposa con acento entrecortado. — Es la ciudad de Belen, la hermosa Ciudad de David, dice el respetable anciano. — ¡Oh! sus puertas estarán obstruidas por la multitud de forasteros: quedémosnos aquí, si te parece, en este portal, pues difícilmente habrá cabida para los pobres en los mesones y posadas. — Si, si; esposo mio; yo tambien me siento fatigada: entremos en este portal y cúmplase en todo la voluntad del Señor.

Entre tanto la noche avanza, proyectando sus sombras sobre la Ciudad santa de David. Nunca noche mas bella habia estendido su fulgor

sobre la tierra. En medio estaba de su curso, y todo reposaba en profundo y misterioso silencio... Noche solemne que habia de cambiar los destinos del mundo... Era el 24 de Diciembre del año 4,000 próximamente. En esa noche, que fué nuestro verdadero dia, hizo su entrada en la vida el Verbo divino y se hizo hombre para darnos la vida, y enseñarnos á ser hombres.

Aquel que vuela en carro de nubes, y lleva por mensajeros los vientos; el que puso los cimientos de la tierra y los límites al mar; el que dió la luz al sol y claridad á la luna; el que plantó los cedros del Líbano, donde anidan las aves que cantan sus maravillas; el que envia el rocío y fecundiza los valles; el Dios, cuya inmensa bondad evidenciá el universo, nace en un mísero portal de la manera mas pobre. En tan humilde rincón ha de empezar á realizarse la revolucion mas santa y mas saludable. Allí será elevado el siervo á la categoría de persona, la esposa dejará de ser esclava, y el hijo no volverá á ser objeto de mercancía. Allí nacerá el derecho; brillará la aurora de la única libertad, que es la libertad cristiana, y serán rehabilitados los hombres. Diez y nueve siglos han pasado, y despues de tanta sangre y tantas lágrimas vertidas, despues de tantos sacrificios estériles y tanta esperiencia acumulada, el mundo se ve obligado á confesar que en el Portal de Belen empieza el engrandecimiento del hombre.

Mirando atras con los ojos de la historia... ¡ah! no: apartemos la vista del cuadro que el mundo ofrece

antes de la venida y el nacimiento de Jesucristo. La historia de la pobre humanidad anterior á esa fecha no es otra cosa que una cadena de horrores y repugnantes miserias. Hoy mismo, en los pueblos donde no ha penetrado Jesucristo y su evangelio, el hombre solamente tiene de hombre la imagen y la figura.

No es pues extraño que el nacimiento de Jesucristo sea, despues de 19 siglos, la gran fiesta de todos los pueblos civilizados y cristianos, y la fiesta por excelencia de familia. Mas donde esta noche reviste un caracter especial, y es mas *noche buena* que todas las demas noches del año, es en la parte del Norte y Noroeste de España, que podemos llamar cuna y asiento de nuestras santas y mejores tradiciones. Despues de muchos años cuando semejante noche llega, se quiere figurar, el que estas líneas desaliñadas escribe, que se halla al pié del tronco robusto y secular, de antemano reservado, que arde sin concluirse largas horas. Todavía se le figura que está pasando esa noche al amor de la lumbre, en compañía de sus padres (Q. E. P. D.,) y de todos sus hermanos, que esperan inquietos é impacientes á que nazca el niño-Dios, no sin hacer los honores de ordenanza á las tradicionales y consabidas castañas, y á otras varias golosinas peculiares y exclusivas de esa noche. Parece que aun sueñan en sus oídos los acordes ó *discordes* instrumentos pastoriles; el tambor, la pandera, la zambomba y castañuelas, que amenizaban la velada alternando con las relaciones ó cuentos religiosos, alusivos al nacimien-

CRÓNICA RELIGIOSA.

Día 24, Domingo IV de Adviento San Gregorio Pbro. y mártir. Día 25, La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, Santa Anastasia. Día 26, San Estevan, protomártir. Día 27, San Juan Ap. y Ev. Día 28, La Degollacion de los Santos Inocentes. Día 29 Santo Tomas Obispo de Cantorbery y mártir. Día 30, La Traslacion de Santiago ap. San Marcelo y San Sabino. Día 31, San Silvestre papa.

CULTOS.—Terminan esta noche en Sta. Maria las Jornadas de la SSma. Virgen, predicando del misterio del dia el Sr. Arcipreste. A las diez de la noche se empezaran los Maitines en ambas parroquias, y a las 12 se cantará con la solemnidad correspondiente la misa llamada «del gallo». Antes de ella, en mencionada parroquia de Santa Maria se hará la procesion por dentro de la Iglesia, con el divino Niño Jesus, á quien adoraran en su cuna los fieles, mientras se cantá el "Te Deum."

CRÓNICA GENERAL.

La cuestion de Roma ha de ser siempre por su importancia la cuestion del mundo, y ha de tener en perpetua zozobra al gobierno del Quirinal, mientras Dios permita para sus fines providenciales que dure la usurpacion de que es victima el Romano Pontífice.

Sabido es que las potencias de Europa han pasado notas enérgicas contra la ingerencia de los tribunales civiles de Italia en los asuntos interiores del Vaticano. Y como si esto no fuera bastante para ocasionar sobresaltos á los usurpadores, viene á aumentar sus zozobras el viaje del Sr. Giers, Ministro de Negocios Estrangeros de Rusia, quien ha obtenido una audiencia del Padre Santo.

La prensa revolucionaria de Roma ha llenado sus columnas de injurias y denuestos contra el gobierno de San Petersburgo, apenas tuvo noticia de la entrevista del Sr. Giers con su Santidad, que segun se dice fué excesivamente cordial y se prolongó mas de media hora. Despues de ella el Ministro ruso sostuvo una larga conversacion telegrafica con el Conde de Tolstoy, su colega en el gobierno de Rusia, cuyas respuestas parece que llenaron de satisfaccion al cardenal Jacobini.

Tambien se han oscitado algunas dificultades que se presentaban para la preconizacion de varios Prelados de Polonia así como las que surgieron en el mes anterior entre el Nuncio de Lisboa y el gobierno portugues.

to, que la Madre guardaba para esa noche, y habia heredado de la abuela. De este modo, aunque los momentos eran horas para los mas pequeños, á quienes solia tentar el sueño, y mortificaba el deseo de ir á la *misa del gallo* en la que nacia el niño-Dios, la Madre se daba trazas de reducir las horas á momentos hasta que sonaban las campanas. Ya en la Iglesia, el regocijo y la alegria subian de punto, cuando al ofertorio de la misa comparecian en medio del templo para ofrecer algunos presentes al recién nacido, los jóvenes de uno y otro sexo (1) al propio tiempo que solian cantar algunos villancicos al niño Jesus, que eran escuchados con religioso silencio.

Desde entonces, y á medida que va desapareciendo la antigua pureza de costumbres, y el espíritu de la época se empeña en hacer las noches todas igualmente buenas, nos parece menos buena la del nacimiento del Mesias. No se ha estinguido, sin embargo, el antiguo entusiasmo con que los pueblos han celebrado esta noche en todos tiempos. Sin salir de Olivenza hemos visto con satisfaccion numerosa concurrencia en la parroquia de Sta Maria durante los dias de las jornadas, y hemos celebrado en la nuestra referida misa con un lleno completo y en medio de un orden y silencio admirables, dignos de tan grande misterio y de la cultura de este pueblo. S. D. V.

(1) Es costumbre en los paises del Norte reunirse los jóvenes de uno y otro sexo en secciones ó bandos, y recoger limosnas de antemano para costear ciertos ramos ó carritos que adornan de flores, dulces y cintas de seda de varios colores, donde colocan la cera, producto de las limosnas, para ofrecerla al Niño Dios en la «misa del gallo.» Esto suscitaba cierta emulacion y competencia entre los diferentes bandos, que trascendia naturalmente á las familias respectivas. A su vez los jóvenes pastores formaban su coro aparte, y ofrecian algun cordero que presentaban muy adornado de cintas y de flores, y unos y otros cantaban algunos romances al nacimiento. Tenemos entendido que los abusos y excesos obligaron á abolir estas fiestas, que ya en nuestra niñez tenian algun tinte de profanas.

La prensa avanzada de este Reino dió gran importancia al conflicto y escribió artículos virulentos y agresivos, sin mas causa que la de no ser aceptables al Pontífice algunos de los sacerdotes presentados para las Sedes vacantes en Portugal y sus colonias, y llegó en la pasion de sus escritos hasta á acusar al Rdm. Nuncio de conspirar contra las instituciones políticas del Pais.

Todo era, por supuesto, una pura farsa, y afortunadamente los consejos de la prudencia han prevalecido en el gobierno del Rey D. Luis, que ha retirado las presentaciones hechas para modificarlas, con lo cual se cree segura la celebracion del Consistorio que se esperaba en los últimos dias del año.

La fiesta de la Inmaculada Concepcion se ha celebrado en todo el mundo católico el año actual con inusitada pompa. En Roma, en la Real Iglesia de Monserrat una concurrencia que no cabia en el templo, dió á conocer los sentimientos de la colonia española hacia la divina Patrona de estos Reinos. Presidió la funcion el Ministro de S. M. C. con todo el personal de la Legacion, celebró Mons. Blanehi arzobispo de Nicosia, y terminada la misa, en que predicó el capellán D. José Benavides, se procedió á la distribucion de 52 dotes entre otras tantas jóvenes, procedentes de diversos paises.

Tambien en Francia los católicos han estado á la altura de su historia y de su importancia en tan solemne dia, iluminando sus casas, celebrando veladas literario musicales, concurrendo á recibir el pan eucaristico y haciendo, en fin, otras manifestaciones de su fe, que son oportunísimas protestas contra la brutal tirania de aquel gobierno, que parece tiene por único programa la destruccion del catolicismo.

Esperemos confiadamente en nuestra Madre celestial: ella, quebrantará con su planta la cabeza de la maldita serpiente, y la Iglesia triunfará una vez mas por la intercesion de Maria inmaculada.

Segun las noticias publicadas en el «Boletín Oficial» de este Obispado, el éxito de las misiones que á la vez se estan dando en los partidos de Llerena y Jerez de los Caballeros por los Padres del Inmaculado Corazon de Maria y los de San Vicente de Paul respectivamente, no puede ser mas lisonjero. Trasierra y Fuente del Arco han recibido ya los beneficios espirituales de la sagrada Mision, y los párrocos de ambos expresan con gran satisfaccion el religioso entusiasmo de aquellos pueblos pertenecientes al extinguido Priorato de San Marcos de Leon. Las comuniones han sido numerosísimas, y la concurrencia de fieles á los sermones superior á lo que debia esperarse en esta época de faenas agrícolas.

En el Valle de Santa Ana, donde dejamos en nuestra última reseña á los Padres de San Vicente, también se ha obtenido abundante fruto, terminando antiguos odios y verificandose la union en la paz del Señor de muchas almas separadas hasta ahora por rencores y malquerencias. Unos y otros beneméritos misioneros continúan recorriendo los pueblos del distrito de Llerena y Frege-nal. ¡Bendiga Dios en todas partes sus evangélicas tareas!

Dice un periódico de Barcelona:

«En los aparadores del acreditado joyero de esta ciudad Sr. Prat (calle de Jaime I) ha estado expuesta estos últimos días la preciosa pluma de oro que varios católicos catalanes regalan al insigne controversista sevillano Rdo. D. Francisco Mateos Gago. Tiene dicha pluma varios diamantes y aparece atada con una cinta ó lazo con esta inscripción: «Francisco Mateos Gago, Præsb. veri et justi Propugnatori acerrimo Kat Cathalau Kal. Novemb. MDCCCLXXXII». El estuche es digno del artístico regalo que contiene y lleva otra inscripción. Enviamos nuestra sincera felicitación al valeroso adalid sevillano».

«El Cronista» de Jerez da á conocer para muestra algunos artículos de los estatutos de la asociación de carácter socialista, que ha dado lugar estos días á numerosas prisiones y á sucesos bien deplorables.

He aquí un buen par:

«Art. 2º. Castigará los crímenes de la burguesía y sus dependientes por todos los medios que sea posible, bien sea por el fuego, el hierro, el veneno ó de otro modo.

«Art. 5º. Cada individuo de este núcleo (los núcleos son de diez) inventará todos los medios de pegar fuego, de asesinar, de envenenar, y, en fin, todos los medios de hacer daño, y los someterá al examen del núcleo».

Además de esta especie de concurso abierto para hacer daño, hay un párrafo final, que dice así:

«Es deber de los miembros enseñar á sus hijos, y en general á los trabajadores, á tener odio á los ricos y á todos los que quieran dominar ó quieran hacerse superiores».

Ha publicado nuestro estimado colega «El Siglo Futuro» una serie de artículos titulados «La Masonería por dentro», que están llamando justamente la atención de sus lectores, y se buscan con avidez por las personas no suscritas á dicho periódico. Ellos, en efecto, contienen tal abundancia de datos interesantísimos para resolver muchos problemas de nuestra historia contemporánea, que no

se concibe como han podido publicarse sin tropezar con cierta clase de obstáculos.

A fin de que su lectura pueda difundirse tanto como conviene y lo merece, se están coleccionando en forma de folleto, cuya adquisición recomendamos de todas veras á nuestros amigos.

CRÓNICA LOCAL.

DAD Y SE OS DARÁ.

Saben nuestros lectores las terribles desgracias causadas hace poco tiempo por violentos ciclones en las provincias españolas de América y Asia, parte de cuyos pueblos han quedado sumidos en la desolación y en la miseria.

Con el objeto de remediar en lo posible tan grave situación, se ha establecido en Madrid, bajo la especial protección de S. M. una junta general de socorros, que se ha dirigido á todos los Reverendos Sres. Obispos de España, escitándolos á formar en sus diócesis otras juntas que coadyuven á los caritativos propósitos de la central.

En su virtud, y secundando los deseos de esta, se ha constituido en Badajoz la *Junta Diocesana* de socorros bajo la presidencia de Ilmo. Sr. Obispo, que en Circular dirigida á los párrocos, con fecha del 9 del corriente, los escita á prestar su mas eficaz cooperacion en las respectivas feligresías, para que en primer lugar los eclesiásticos, y á su ejemplo los seglares, contribuyan con sus limosnas al remedio de tantos infelices agobiados por la miseria.

Aunque viven muy distantes de nosotros, son nuestros hermanos, y sus desgracias nos obligan á hacer algún sacrificio, que no quedará sin premio por parte de Aquel que ha ofrecido recompensar *una gota de agua* que demos en su nombre. Tristes son las circunstancias porque atraviesan varias provincias de la Península, y el lastimero acento del pobre que demanda nuestra limosna, escúchase por todas partes y á todas horas. Sin embargo, la caridad es inmensa, ilimitada, como Dios de donde procede, y confiámos en que los vecinos de esta ciudad, cuya situación es, por obra de la Providen-

cia, menos apurada y triste que la de otros pueblos, oirán en su corazón la voz que les pide un socorro para tantos infortunios, y en la medida de sus fuerzas ofrecerá cada cual su óbolo para aliviarlos.

Los Sres. Curas párrocos recaudarán las limosnas, formando listas que se remitirán á la Junta Diocesana, publicándose también en EL OLIVENTINO, en cuya Administración se reciben así mismo los donativos que se ofrezcan.

El viernes asistimos con mucho gusto á los exámenes de la escuela privada de párvulos que dirige en esta ciudad B^a. Natalia Valmorez, y damos á dicha señora nuestros mas sinceros parabienes por el brillante estado en que se encuentra la enseñanza de niños tan pequeños como son la mayoría de los que asisten á aquel Establecimiento.

Porque pudiera parecer un efecto, de pueril vanidad, que pueril debía llamarse la que en tan pequeño motivo se fundara, pensamos no decir una palabra del desprendimiento con que el clero de esta ciudad se ha conducido con ocasion de las pasadas fiestas. Pero hemos visto repartir con profusion una hoja impresa con la lista de las limosnas recaudadas para los gastos de las rogativas y su distribucion; y en ella se publica lo que habíamos resuelto callar.

En efecto, el clero de Santa Maria renunció desde luego toda retribucion que se le ofreciera por cualquier clase de actos en que tomara parte, ya colectiva ya individualmente, y el de la Magdalena, luego que supo que el sobrante de la limosna recaudada se destinaba á repartir pan á los pobres, tuvo el noble desprendimiento de devolver los escasos honorarios que habia recibido, y hasta el importe de la cera gastada, para aumentar el socorro á los necesitados.

De este modo la rogativa trajo por misericordia de Dios el benéfico rocío á los campos, y fué un medio para practicar una obra de caridad. ¡Dios premie á todos su generoso desprendimiento!

Hemos recibido el número 17 del *Boletín-Revista* de la Juventud Católica de Valencia, á cuya interesante é ilustrada publicación devolvemos con mucho gusto la visita.

Con decir que al frente de su comisión directiva se halla el popular y distinguido escritor D. Manuel Polo y Peyrolon, está hecha la apología del *Boletín-Revista*, que está haciendo un bien incalculable con sus selectas publicaciones.

Están siendo concurridas sobrota ponderación la *Jornadas de la Santísima Virgen* celebradas durante las últimas noches en la parroquia de Santa María. Con ser una función nueva en esta ciudad, como que es el segundo año que se practica, no parece sino que estaba arraigada ya de antiguo en las costumbres religiosas de sus moradores, que sin distinción de clases acuden á tomar parte en el regocijo con que la Iglesia celebra el nacimiento de su divino Fundador.

Por otra parte, los preciosos villancicos que cantan varios niños acompañados del órgano, pandere-tas, zambombas y castañuelas, bajo la inteligente dirección del organista señor España, contribuyen á dar un carácter alegre y popular á estas fiestas, en las cuales la Iglesia, conservando las magestad de sus grandiosos ritos, parece como que se desprende por algunos días de la austera severidad que acompaña á sus solemnidades, haciendo especialmente simpáticas para todos los corazones las que preceden y acompañan á la Natividad del Hijo Santísimo de María.

RED METEOROLÓGICA DE VALDESEVILLA.

ESTACION DE OLIVENZA.

Observaciones del día 20.

Barómetro 742 mm.
 Termómetro 17°.
 Viento N.
 F. del viento Calma.
 E. del cielo Despejado.

VARIEDADES.
 DIOS-HOMBRE.

¡Tanto exigió el humano desvarío!!!
 Niño llora en la cuna el Dios del cielo
 Que es víctima de amor!
 Ved al eterno Sol temblar de frío
 Para ablandar el corazón de hielo
 Del hombre pecador!

Ven, suspirando, ven, que cuando lloras,
 Y en tu vagido exhalas triste ruego,
 Me pongo á contemplar
 Que tú prestaste al cielo las auroras,
 Tú diste al Serafín alas de fuego,
 Tú lindes á la mar.

Tú al águila altanera que retrata
 Su sombra en el peñasco mas erguido,
 Las fuerzas y el ardor;
 Tú al colibrí las plumas de oro y plata
 Mientras ebrio de aroma se ha dormido
 colgado de una flor.

¡Yaces en desnudez y amarga pena
 Tú que á los mismos Angeles encantas,
 Delicia de Israel!
 ¡Tú que has vestido el campo de azucenas;
 Tú que has puesto alfombra á nuestras plan-
 tas)

De rosa y de clavel!

¡Estrella de Jacob!... Tu luz bendita
 Que saluda la Iglesia enamorada
 Con arpas de Sion,
 De la prole de Adán, prole proscrita,
 Borró en la inicua frente señalada
 Divina maldición.

Aquel Ángel que al hombre inobediente
 Y á la muger bañada en largo lloro
 Sacó del sacro Eden,
 Envainada la espada refulgente,
 Segunda vez abrió las puertas de oro
 que guardan todo bien.

Las aves desplegaron voces puras
 Cantando un himno de alabanza al cielo
 Con grata suavidad:
 «Demos á Dios la gloria en las alturas
 Y la paz á los hombres en el suelo,
 De buena voluntad».

Los árboles vistieron frescas flores,
 Y enfrenado con horridas cadenas,
 Rasgado el pecho infiel,
 Bajó del Orco impuro á los horrores,
 Para sufrir el colmo de las penas,
 El pérfido Luzbel.

Desde el principio existe tu hermosura
 Siempre inmutable, eterna y escogida;
 Hoy has venido á nos!
 Nacido de una Virgen bella y pura,
 Verdad, amor y vida de la vida,
 Luz de luz, Dios de Dios.

AROLAS.

ANUNCIOS.

En esta imprenta se hacen toda clase de encuadernaciones á precios arreglados.

ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras especiales, civiles y militares, establecida en Badajoz calle del Pozo núm. 10, bajo la dirección de los señores

D. Pedro Martínez Gordon,
 Coronel Comandante de Ingenieros
 D. José Albarran y Garcia-Marqués
 Comandante Capitan del mismo cuerpo.

D. Leopoldo Ortega Delgado,

Comandante de Infantería, Profesor que ha sido durante cuatro años de la Academia de Infantería y Caballería del Ejército de la Isla de Cuba y profesor hoy de las Conferencias de Oficiales de este Distrito.

El día 1^o de Setiembre inauguró esta Academia el segundo año de sus tareas, admitiéndose internos desde dicha fecha á cargo de uno de sus Directores.

D. Leopoldo Ortega, calle del Pozo núm. 10 bajo, facilita y remite Reglamentos así como todos los informes que se le pidan.

El «Almanaque Santoral» que tanto agradó á las personas que lo tomaron en años anteriores, deja de publicarse en el próximo venidero. En cambio, y para satisfacer los deseos de las familias que quieren evitar el peligro de chistes, anécdotas ú otras lecturas emponzoñadas de que abundan ciertos almanaques, los hemos encargado de la clase de «Americanos» católicos, y han llegado hace pocos días. También hemos recibido los preciosos cromos de Santa Teresa que tanto han gustado, y cuyas existencias se agotaron rápidamente.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.